

## NOTAS SOBRE LA COMUNIDAD JUDIA DE ALMERIA DURANTE LA EPOCA MUSULMANA

Por

\*María José Cano Pérez

\*\*Lola Ferre Cano

La realización de este pequeño trabajo ha sido motivada por la curiosidad que se despertó en nosotros cuando al estudiar otros temas sobre judaísmo nos aparecía con frecuencia el hecho de la presencia en Almería de algunos judíos notables, en la mayoría de los casos utilizando esta ciudad como refugio o punto de partida para marchar a lugares que les fueran más favorables; ahora bien, al iniciar la búsqueda de documentación sobre la presencia hebrea en dicha ciudad andaluza no encontramos ningún trabajo concreto sobre la comunidad judía almeriense. No debieron ser aislados los casos de refugiados judíos de la talla de Mosheh ibn Maimón, el conocido Maimónides (1), que en el siglo XII, concretamente el período comprendido entre los años 1149 y 1157, se refugió en esa ciudad junto con su familia, motivado por la gran persecución religiosa que se produjo como consecuencia de la presencia almohade en al-Andalus. O el caso de otro judío muy conocido de finales del siglo X, Rabi (2) Yosef ben Isaac ibn Sutanás, más conocido como ibn Abi Tur (3), poeta y estudioso del Talmud (4) originario de Mérida, que residió en Córdoba, donde recibió enseñanza en la gran Academia Judía de esta ciudad. Tras unas divergencias con sus correligionarios cordobeses hubo de marchar a Almería desde donde partió a tierras de Oriente.

La presencia durante la Edad Media de una comunidad judía en la ciudad de Pechina y después en la nueva fundación portuaria de Almería es un hecho cuestionable. Hoy, cuando muchas de las comunidades judías españolas están muy bien estudiadas, ésta es poco conocida y escasamente investigada, por no decir que prácticamente está por realizar toda la labor.

Con este pequeño trabajo sólo intentamos presentar el estado de la cuestión, la documentación que nos ha sido posible obtener, y, con los datos obtenidos, realizar un pequeño esbozo de lo que fue la presencia judía en dicha ciudad.

Para entender la situación de los judíos es imprescindible que presentemos un esquema de la historia musulmana de Almería.

---

\*Universidad de Granada.

\*\*Universidad de Santander.

**Siglo IX.**— La ciudad de Pechina, en árabe es conocida como al-Baŷŷâna perteneciente a la kura o «provincia» de Elbira (5), fue fundada en 884 por unos navegantes andalusíes de origen yemení, los marinos muladíes. Este núcleo se desarrolló, llegando a constituirse en federación independiente bajo la protección de los omeyas cordobeses. Durante este período lo que hoy es la ciudad de Almería era un lugar desolado, donde sólo existía una torre vigía llamada al-mariyya, de donde procederá el nombre de la ciudad. La capital de la federación de marinos de Pechina, según Ashtor (6), estaba situada unos diez kilómetros arriba, en el margen izquierdo del río Andarax, coincidiendo con la pequeña villa que aún hoy conserva ese nombre.

En el año 876 aparece un reducido núcleo de población en la bahía, cuya función consistía exclusivamente servir de centro de comercio para las operaciones que se desarrollaban entre este puerto, que ya empieza a tener gran importancia, y los del norte de Africa. Ahora bien, las residencias de los marinos y comerciantes seguían estando ubicadas en Pechina.

**Siglo X.**— A mediados de este siglo, concretamente en el año 922 el califa cordobés Abd al-Rahman III funda la ciudad de al-Mariyya, actual ciudad de Almería, y el puerto pasa a ser el arsenal de la armada califal, además de continuar como importante centro comercial. En el año 955 tenía su propio gobernador.

**Siglo XI.**— Tras la desintegración del califato de Córdoba a finales del siglo X, y la formación de los reinos de taifas, la ciudad de Almería se independiza bajo el mandato de Jayran, eunuco eslavo, en el año 1014; a éste sucede otro eslavo, Zuhayr, que será derrotado y muerto en el año 1038 por las tropas del rey Badis de Granada, comandados por un judío, Shemuel ibn Nagrella ha-Nagid. Después gobernará en Almería la dinastía de los Banu Sumadih, que lo hará hasta la ocupación de la ciudad por las tropas almorávides en el año 1091.

**Siglo XII.**— Los últimos años del reinado almorávide fueron de un desconcierto tal que permitieron un avance importante en la conquista de los reyes cristianos del Norte. En 1147 Almería es tomada por el Rey Alfonso VII, que permanecerá allí hasta la conquista de ésta por los almohades en 1157.

**Siglo XIII.**— En 1212 los almohades son derrotados definitivamente en la batalla de las Navas de Tolosa. En el año 1223 comienza otro breve período de taifas. A los pocos años Almería es tomada por un descendiente de los Banu Hud de Zaragoza, pero este reinado duró poco. A mediados de siglo sólo conservará su independencia el reino nazari de Granada, que permanecerá como tributario de los reinos cristianos. El reino de Granada comprendía, prácticamente, lo que hoy son las provincias de Granada, Málaga y Almería.

**Siglos XIV-XV.**— La ciudad es conquistada definitivamente por los cristianos el año 1489.

En este contexto encuadraremos la existencia de la comunidad judía de esta ciudad.

Las primeras noticias que hay de la presencia de judíos en lo que hoy se denomina provincia de Almería, se remontan a épocas anteriores a la llegada de musulmanes a la península, concretamente al siglo II. En la ciudad de Abdera (Adra) fue encontrada una lápida de una niña judía, donde explícitamente se indica su condición de hebrea (8).

No se vuelve a tener noticias de la presencia de judíos hasta el siglo IX. Cuando la federación de Pechina empieza a adquirir cierto auge comercial se debieron asentar en la ciudad un cierto número de judíos atraídos por el comercio que mantenía esta ciudad con el Norte de Africa. Según Ashtor (9), en el siglo X existía una gran comunidad judía asentada cerca de la bahía en la que más tarde se habría de fundar la ciudad. Las noticias sobre la existencia e importancia de la comunidad judía almeriense están confirmadas por las correspondencia mantenida entre las comunidades de al-Andalus y las Academias Talmúdicas de Babilonia; en algunas de las respuestas de los gaones se hace alusión a la comunidad judía de Almería, tal es el caso de Sa'adia Gaón (10) en su carta a las comunidades del Sur de España, en la que hace referencia a la comunidad de Pechina. Este hecho denota que si bien la comunidad de Pechina no era conocida por su relevancia cultural, pues no aparece personaje ni evento en las noticias de tipo literario, sí debía tener importancia económica y estar formada por un destacado número de miembros.

Tras la fundación de la ciudad de Almería y su definitiva incorporación al resto de al-Andalus un gran número de judíos marchó al nuevo asentamiento, aunque un grupo continuó residiendo en la antigua capital de Pechina.

A finales del siglo X tenemos noticias de un personaje, que destaca por su sabiduría. Nos referimos a Rabi Samuel ha-Cohen ben Isaiah, personaje de segunda línea en la brillante historia del judaísmo español. Rabí Samuel era originario de Fez (Marruecos), desde donde marchó a Pechina como director espiritual de la comunidad. Mantuvo correspondencia con otro famoso gaon, Sh'rira Gaon (11). En la famosa disputa por la jefatura de la gran Academia Talmúdica de Córdoba, tomó partido por la candidatura del Rabi Hanok ben Mosheh contra Yosef ibn Abi Tur. Este último, como anotábamos al principio del artículo, se refugió en Almería para desde allí embarcar a Oriente. Ibn Abi Tur no fue bien recibido en la ciudad portuaria por algunos de sus correligionarios capitaneados por Rabi Samuel. Se sabe que los dos mantuvieron una agria correspondencia. La narración de estos hechos aparece en la crónica judía de Ibn Daud *Sefer ha-qabbalah* (Libro de la tradición) (12): «Marchose desde al-Andalus a Pechina (13), donde encontró a Rabi Samuel ha-Cohen bar Rabi Isaiah, que era de los hijos de la Comunidad de Fez; mas éste temió la exomunión del Maestro Rabi Hanok y no se relacionó con él. Ello excitó en su contra la ira de ibn Sutan, quien le escribió una extensa carta en arameo,...; contestóle Rabi Samuel

ha-Cohen...; embarcóse ibn Sut-anas y se fue hacia la Academia del gaon Rabi Hai, que era enemigo de Rabi Hanok,...».

Durante el siglo XI la historia de los judíos de Almería está estrechamente ligada a la de los judíos granadinos. Las noticias que tenemos de la comunidad almeriense son referencias a los supuestos contactos que el visir del rey zirí de Granada, el judío Yosef ibn Nagrela, hijo del comandante de las tropas del rey Habus al que ya hemos hecho referencia, mantuvo con los monarcas de Almería para una posible entrega del reino de Granada. Las noticias de estos acontecimientos las narra el propio monarca granadino Abd Allah, último rey zirí, en sus memorias (14).

Desde finales de este siglo, cuando la ciudad fue tomada por los almorávides, hasta que fue conquistada por las tropas cristianas de Alfonso VII, a mediados del siguiente, esta comunidad siguió un curso y desarrollo normal, pues así como hay noticias de persecuciones por parte de los nuevos señores en otras comunidades, como la de Lucena, Córdoba o Granada, no existen de medidas tales contra la comunidad almeriense.

Durante el escaso período que duró el mandato en la ciudad de las tropas cristianas la situación no debió de variar gran cosas. Es cierto que Alfonso VII mantuvo una política dura en los territorios conquistados según aparece en la *Chronica Adefonsi imperatoris* (15), quemando las mezquitas y sinagogas, así como los libros sagrados de musulmanes y judíos, pero nunca tan dura como la impuesta por la nueva oledada de guerreros africanos, los almohades, que en esta época asolaban el territorio andalusí. El fanatismo religioso de éstos era aún mayor que el de sus hermanos los almorávides, y será Almería refugio de muchas personas huidas de la intransigencia de estos nuevos gobernantes. Encontramos personas de la categoría del gran médico y filósofo árabe Averroes (16), y en el campo judío al citado Rabí Mosheh ibn Maimón, Maimónides, uno de los más grandes sabios judíos. Destacado médico, filósofo y talmudista había nacido en Córdoba en 1135, hijo del juez Rabí Maimón. Tras la conquista de Córdoba por los almohades toda la familia marchó a Almería donde permanecieron hasta que también esta ciudad fue tomada por los almohades y tienen que emigrar de nuevo, ahora para marchar a Fez. Residiendo en ella escribió Maimónides su obra *Tratado de lógica*, obra escrita en lengua árabe, como la mayor parte de su obra, en la que hace una exposición de términos de lógica, física, metafísica y ética (17).

Según el poema de Abraham ibn Ezra, *Ahad Yarad*, en Almería ni un solo judío sobrevivió a la persecución almohade (18).

Después de la caída del imperio almohade la comunidad resurge de nuevo, pero nunca llegará a alcanzar su anterior prosperidad.

Los descubrimientos de los fondos de la genizah (19) del Cairo aportaron nuevos datos sobre la comunidad judía de Almería, principalmente en lo que a su aspecto económico se refiere. Goitein en su obra *A Mediterranean Society* (20), basada en estos fondos, recoge datos relativos a esta comunidad, aunque siempre

englobados en la temática general, por lo que resultan un poco pobres. Habría, pues, que examinar detalladamente cada uno de los documentos citados por él, en los que aparecen noticias sobre la comunidad almeriense (21).

En general las noticias aportadas por Goitein reflejan el carácter fundamentalmente comercial de los judíos de Almería, en concreto aparece citado una carta escrita por un joven judío desde esta ciudad a su padre en Fez. La familia, almeriense, poseía residencia en Almería y en Fez, lo que indica la estrecha relación entre la ciudad portuaria andalusí y las del Norte de Africa (22).

Se puede deducir de los datos consultados que los judíos de Almería en su mayoría eran traficantes, dedicados a las transacciones comerciales con el Norte de Africa y los países cristianos, como intermediarios entre los comerciantes judíos orientales y los de los reinos cristianos. Hay noticias de que el puerto de Almería poseía una de las terminales de barcos egipcios en al-Andalus. Es incuestionable el papel jugado por los judíos andalusíes y sicilianos en el comercio entre Oriente y Occidente durante la Edad Media, por ello es lógico deducir que siendo el puerto de Almería uno de los más importantes del territorio hispanomusulmán, sede de la armada califal, era un gran enclave económico y que su comunidad judía debió de ser numerosa y floreciente; refuerza esta opinión el hecho de las «respuestas gaónicas», que hemos citado antes, que no se habrían dirigido en concreto a esta comunidad de no haber tenido una importancia considerable.

---

## NOTAS

- (\*) Bajo este título incluimos las comunidades de Pechina y Almería.
- (1) La bibliografía sobre Maimónides es muy extensa, por lo que citamos solamente lo que existe en lengua castellana y el artículo de la Enciclopedia Judaica, (EJ) s.v. «Maimónides», XI, 754-781.  
 AXELROD-KORENBROT, A., *Maimónides filósofo*, México, 1981.  
 GONZALO MAESO, D., *Guía de los Perplejos*, Madrid, 1984.  
 HESCHEL, A.J., *Maimónides*, Barcelona, 1984.  
 LE PORRIER, H., *El médico de Córdoba, Maimónides*, Barcelona, 1974.  
 ORIAN, M., *Maimónides, maestro de generaciones*, Montevideo, 1975.
- (2) Rabí, término hebreo que significa «mi maestro». Rab, Rabí o Rabino es un dirigente religioso en las comunidades hebreas. En la Edad Media también se utilizaba como título honorífico.
- (3) EJ, s.v. «Ibn Abi Tur», VIII, 1152-3
- (4) Talmud, es uno de los libros sagrados dentro de la religión judía. En él está recopilada la tradición oral, es la base de judaísmo rabínico.

- (5) La Kura de Elbira ocupaba, prácticamente, lo que hoy son las provincias de Granada, Málaga y Almería.
- (6) ASHTHOR, *The Jews of Moslem Spain*, Philadelphia, vol. I, 1973, p. 317.
- (7) Además de las obras citadas a través de este artículo, ver: EI, s.v. «al-Andalus», I, 489ss.  
EJ, s.v. «Almería», II, 661. s.v. «Pechina», XIII, 202.  
BAER, Y., *Historia de los judíos en la España Cristiana*, Madrid, 1981.
- (8) GARCIA IGLESIAS, I., *Los judíos en la España Antigua*, Madrid, 1978, p. 53. AMADOR DE LOS RIOS, J., *Historia social, política y religiosa de los judíos en España y Portugal*, Madrid, 1973, p. 44.
- (9) ASHTHOR, op. cit., pp. 317 ss.
- (10) Jefe de las Academias de estudios talmúdicos de Babilonia. En su época de mayor florecimiento eran los dirigentes espirituales de todas las comunidades judías de Babilonia. Vivió entre los años 882-942. Fue una de las figuras más influyentes del judaísmo. Ver EJ, s.v. «SAADIAH (Ben Joseph) GAON», XIV, 543-555.  
ABRMSON, S., «Letters by G'onim», *Tarbiz*, XXXI, pp. 196 ss.
- (11) SHERIRA, gaón de Pumbedita (Babilonia), nació alrededor del año 906 y murió en 1006. Ver EJ, s.v. «Sherira Hanina Gaon», XIV, 1381-2.
- (12) ABRAHAM IBN DAUD, *Sefer ha-Kabbalah*. Trad. J. Bajés, Valencia, 1921/1972, p. 153. *The book of tradition. Sefer ha-Qabbalah by Abraham ibn Daud*, Londres, 1967, pp. 80-5.
- (13) Ibn Daud confunde la fecha de la incorporación de Pechina al resto de al-Andalus bajo el califato omeya.
- (14) Ābd Allah, *La historia en 1.<sup>a</sup> persona. Memorias de..., último rey zirí de Granada, destronado por los almorávides*, ed. E. Levi-Provençal, trad. E. García Gómez, Madrid, 1980, pp. 117 ss., 127 ss.
- (15) AMADOR DE LOS RIOS, op. cit. p. 108. HUICI MIRANDA, A. «Un nuevo ms. de «al-Bayan al-Mugrib». Datos inéditos y aclaratorios sobre los últimos años del reinado de Alfonso VII, el Emperador. *Al-Andalus*, XXIV, 63-64.
- (16) Uno de los médicos más conocidos del medievo. Nació en Córdoba en el año 1126 y murió en Marrakesh en el 1192.
- (17) Ver nota 1.
- (18) ABRAHAM IBN EZRA, *Ahad Yarad*, línea 4.
- (19) En las comunidades judías lugar donde se guardan los libros y documentos en desuso.
- (20) GOITEIN, S.D. *A Mediterranean Society*, Berkeley, 1967-1971.
- (21) No hemos podido consultar directamente los documentos citados, mas nuestra intención es trabajarlos en profundidad en un futuro inmediato.
- (22) GOITEIN, op. cit., vol. I, p. 61.